
Молодежь Дальнего Востока 

КЛЮЧЕВЫЕ ВЫВОДЫ 

Гранты и реализация федеральных программ способствуют 

вовлечению молодежи Дальнего Востока в социальные 

инициативы и предпринимательскую деятельность  

«В 2018 г. у нас случился беспрецедентный случай — государство 

доверило Федеральному агентству распределять 2,5 млрд руб. на 

различные инициативы молодых людей. Это огромная сумма. <…> Уже 

сейчас на Дальний Восток ребята привезли 73,5 млн руб. с различных 

наших форумов, наших грантовых программ. Поэтому уже сейчас на 

такую сумму будут реализовываться программы», — Екатерина 

Драгунова, Заместитель руководителя, Федеральное агентство по 

делам молодежи (Росмолодежь). 

«По программе “Ты — предприниматель” сейчас на Дальнем Востоке из 

9 регионов работают 5. <…> В 2018 г. бюджет программы по регионам 

Дальнего Востока уже составляет 23,3 млн руб. Сейчас у нас уже 

вовлечено 7 тыс. 735 молодых людей и создано 242 предприятия 

малого и среднего бизнеса», — Екатерина Драгунова, Заместитель 

руководителя, Федеральное агентство по делам молодежи 

(Росмолодежь). 

«Если брать статистику “Ты — предприниматель”, то порядка 10% 

молодых людей, которые участвуют в программе, в течение первого 

года открывают свое собственное дело. За ближайшие 6 лет должно 

появиться 6 млн новых компаний, примерно 10% этих компаний 

должны открыть молодые люди. Соответственно, охват программы и 

всех активностей, связанных с молодежью, должен быть за это время 

порядка 6 млн человек», — Иван Комаров, Директор образовательных 

проектов, АО «Деловая среда». 

Компании на Дальнем Востоке успешно реализуют IT-проекты  

«Я был в Якутии. <…> Там компания <…> сейчас на американский 

рынок выходит, компьютерные игры делает. Один из крупнейших 

производителей компьютерных игр в мире. <…> Они там целую школу 

создали, т.е. это уже кластер. Они просто научились продавать там, а 

делать здесь», — Александр Калинин, Президент, Общероссийская 

общественная организация малого и среднего предпринимательства 

«ОПОРА РОССИИ». 

«Ребят зовут Алексей и Афанасий Ушницкие. <…> Пятая игра 

выстрелила <…> компания “МайТона” с этой игрой вошла в App Store. 

У них сейчас многомиллиардный оборот. <…> Для каждого из якутян 

это икона, это образец того, что каждый из них может такого же 



успеха достичь. В сочетании с доступностью Интернета это привело 

реально к взрывному росту IT-сферы в Якутске», — Владимир 

Солодов, Исполняющий обязанности председателя Правительства 

Республики Саха (Якутия). 

«Когда мы начинали, у нас всего было 9 тыс. руб. <…> На 2017 г. мы 

выручку сделали почти 24 млн. В чем секрет? Основной — интернет-

магазин дал нам эту возможность. <…> В чем секрет успеха семейной 

компании “Гафэль”. Первое — публичность. В нашем мире, если ты не 

публичен, тебя нет. <…> Второе — важный момент — люди. Чем 

больше мы даем людям, тем больше мы получаем», — Алим 

Галимуллин, Соучредитель, ООО «Гафэль». 

Дальний Восток должен стать новым центром притяжения 

молодых предпринимателей и развития карьеры 

«Дальний Восток становится местом, где мы все вместе должны 

сделать новый большой центр роста, притяжения, регион притяжения, 

куда будет модно ехать, особенно молодежи. Но самое главное — 

здесь можно будет быстро разбогатеть. <…> Сюда начинают 

вкладывать серьезные деньги в инфраструктуру, в качество жизни», 

— Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная 

организация малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 

РОССИИ». 

«Дальний Восток нам нужно сделать тем местом, <…> которое 

оптимальное, если ты хочешь стать миллиардером», — Владимир 

Солодов, Исполняющий обязанности председателя Правительства 

Республики Саха (Якутия). 

 

ПРОБЛЕМЫ 

Предпринимателям с Дальнего Востока сложно конкурировать 

с коллегами из центральных регионов по ценам 

«Часто даже в госзакупках, предлагая свои цены, мы не 

конкурентоспособны с центральными регионами страны, которые 

перебивают наши цены. <…> Предприниматели в рамках “нулевого 

дня” пожаловались, что, к сожалению, губернаторы недолжным 

образом относятся к цифровизации своих регионов, и связали это с 

тем, что, возможно, нет такого показателя в оценке их деятельности 

Президентом. И поэтому предложили такой рейтинг ввести и 

предложили Агентству стратегических инициатив также это учитывать 

в своих оценках и рейтингах», — Алексей Мостовщиков, 

Сопредседатель Магаданского регионального отделения, 

Общероссийская общественная организация «Деловая Россия». 



Низкий уровень взаимодействия между предпринимателями и 

учеными 

«Ученым очень тяжело найти и вступить в диалог с бизнесом. Нет 

площадки, где ученые могут взаимодействовать с предпринимателями 

и, соответственно, свои проекты до них доносить. Т.е. нам необходимо 

сделать соответствующую площадку, где будут присутствовать 

инвесторы и предприниматели. Возможно, это будет цифровая 

платформа, возможно, мы ее сделаем на блокчейне», — Алексей 

Мостовщиков, Сопредседатель Магаданского регионального 

отделения, Общероссийская общественная организация «Деловая 

Россия».  

 

РЕШЕНИЯ 

Реализация проектов для поддержки предпринимателей в 

Российской Федерации  

«Со следующего года запускается проект “Самозанятый”. Это может 

быть способ очень легко начать свой бизнес. <…> Такой проект, 

правда, запускается в следующем году в четырех регионах — Москва, 

Московская область, Республика Татарстан, Калуга. Но в принципе, 

если он быстро пойдет, он будет распространен на всю страну к 2020 

г.», — Александр Калинин, Президент, Общероссийская общественная 

организация малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 

РОССИИ». 

«Мы взяли 10 ключевых запросов из Яндекса, которые пользуются 

наибольшей популярностью, как открыть что-то. Сделали не одни, 

вместе с небольшими компаниями, их владельцами подробную 

инструкцию, как открыть, например, салон красоты, как открыть бар», 

— Иван Комаров, Директор образовательных проектов, АО «Деловая 

среда». 

Реализация образовательных программ в области 

предпринимательства среди молодежи  

«Образовательные площадки для детей и молодежи в 

административных центрах, я думаю, будут созданы в каждой столице, 

в т.ч. в каждой столице ДФО. <…> Образовательные учреждения — 

вопрос номер один. Самый главный вопрос, с чем мы выходим, — 

обязательная программа “Основы предпринимательства” в российских 

средних школах», — Александр Калинин, Президент, Общероссийская 

общественная организация малого и среднего предпринимательства 

«ОПОРА РОССИИ». 



«Кто бы сделал симулятор российского бизнеса. Это очень хорошее 

погружение. Я серьезно, шутки шутками, но в игре — пошел в 

налоговую, надо выполнить определенные вещи, ты погружаешься, 

привыкаешь, вот она жизнь такая, пусть она онлайн. <…> Потом 

чиновники, которые за эти вопросы отвечают, они тоже будут играть, 

я вас уверяю. <…> Через образование, через такие формы, конечно, 

многому учишься, тем более сейчас, в наше время, когда на 

образование тратишь гораздо больше сил и времени, чем раньше», — 

Алексей Бобровский, Руководитель службы экономических программ, 

телеканал «Россия 24». 

«Образование в том виде, в котором оно сейчас есть, неэффективно. 

Необходимо теоретическую часть минимизировать и развивать систему 

акселераторов. <…> Мы предлагаем создать совместную 

образовательную программу с АТР, у нас здесь достаточно много 

организаций, в т.ч. ШОС, на базе нее можно. Мы планируем создать в 

Москве бизнес-акселератор в финансовом университете при 

Правительстве Российской Федерации и, возможно, будем 

взаимодействовать с АТР, вести обмен опытом. Конечно, федеральные 

государственные образовательные стандарты — то, что нужно 

изменить в первую очередь», — Алексей Мостовщиков, 

Сопредседатель Магаданского регионального отделения, 

Общероссийская общественная организация «Деловая Россия». 

«Для нас приоритетное значение — образование, в каждой школе — 

уроки предпринимательства. Я в Якутии готов прямо со следующего 

учебного года это вводить в рамках регионального стандарта», — 

Владимир Солодов, Исполняющий обязанности председателя 

Правительства Республики Саха (Якутия). 


